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“No condenar la producción de papel”

¿Qué tipo de modelo productivo ve desplegarse en la numerosa radicación de pasteras en la
región?

–Estas inversiones ponen de manifiesto que los criterios geográficos y técnicos de localización
de las plantas se hacen como si se tratara de territorios deshabitados. Quiero decir: estas
inversiones no forman parte de ninguna política de desarrollo industrial ni de protección
ambiental por parte de los estados involucrados. Estamos en presencia no justamente de
naciones sino de países que administran territorios y la poca soberanía que poseen no se
concreta en políticas.

¿Diría que se trata de un nuevo desarrollismo sustentado en la producción de soja y pasta
celulósica?

–Creo que no hay que condenar la idea de producción de papel en sí misma, así como
tampoco la posibilidad de una industria sojera, siempre y cuando sean primeros pasos para
configurar subsistemas industriales que multipliquen el impacto ocupacional y de ingresos a
partir de una política planificada, con la obligación de una tecnología limpia. Sin embargo, ese
dinamismo productivo y de diversificación no está organizado desde ninguno de los estados de
la región. Y eso es lo grave y contraproducente para combinar desarrollo y progreso, lo que hoy
vemos fuertemente disociado.


